

L. NACIONAL

# Repuntan permisos a chinos en México

VÍCTOR OSORIO

México otorgó 5 mil 018 Tarjetas de Residente Temporal (TRT) a personas procedentes de China en 2023, cifra superior a la de los dos años previos juntos.

Además, entre enero y abril de 2024 fueron concedidas otras mil 879 tarjetas a migrantes de ese país.

De hecho, China se convirtió ya en el tercer país de origen de los extranjeros a quienes se expiden las TRT, después de Estados Unidos y Colombia.

De 2019 a este año suman ya 14,391.

Según la Ley de Migración, la TRT tiene vigencia de entre 1 y 4 años y permite al extranjero que la obtenga trabajar a cambio de una remuneración en el País –sujeto a una oferta de empleo–, entrar y salir del territorio nacional cuantas veces lo desee y solicitar la internación de cónyuge, hijos y padres.

En el caso de los migrantes chinos que obtuvieron la tarjeta en 2023, el 67 por ciento lo hizo por contar con un empleo, 20 por ciento por reunificación familiar y el resto por ser estudiantes o investigadores o por “inte-

rés público”.

El 41 por ciento tramitó la TRT en Ciudad de México, entidad que suma 4,036 tarjetas expedidas a migrantes chinos desde 2019. Otro 11 por ciento la obtuvo en Nuevo León.



# Acaban los comicios, pero no los asesinatos

Van tres homicidios de candidatos electos; ayer mataron en Guerrero a un alcalde que ganó

**ARTURO DE DIOS PALMA**

Corresponsal

—estados@eluniversal.com.mx

**Chilpancingo.**— La violencia registrada durante las campañas electorales no terminó el 2 de junio. En las últimas dos semanas tres candidatos que ganaron puestos de elección popular han sido asesinados en el país.

El más reciente ocurrió la madrugada de este domingo en Guerrero. Salvador Villalva Flores, capitán de la Marina en retiro y presidente municipal electo de Copala por el partido México Avanza, resultó asesinado cuando viajaba en un autobús a la altura de San Pedro de las Playas, en Acapulco, sobre la carretera federal Acapulco-Pinotepa Nacional. Un grupo armado paró el autobús, un hombre subió y disparó contra él.

El 6 de junio, Mario Lázaro Mendoza, regidor suplente electo de Morena en Jacona, Michoacán, fue asesinado frente a su esposa.

La misma noche del 2 de junio, tras el cierre de las casillas asesinaron a Yonis Atenógenes Baños Bustos, candidato ganador del PRI a la presidencia municipal de Santo Domingo Armenta, Oaxaca.

| ESTADOS | A10

**3**

**CANDIDATOS**

que ganaron en las pasadas elecciones han sido asesinados, en Guerrero, Michoacán y Oaxaca.



GUERRERO

# Asesinatos políticos no paran tras elecciones

**Suman tres candidatos que ganaron puestos de elección popular muertos;** en el proceso 2023-2024, un total de 36 personas aspirantes a un cargo perecieron en diversos ataques armados en Guerrero

**ARTURO DE DIOS PALMA**

Corresponsal

—estados@eluniversal.com.mx

**Chilpancingo.**— La violencia contra actores políticos no terminó con la jornada electoral del pasado 2 de junio. A la fecha, tres candidatos que ganaron puestos de elección popular han sido asesinados.

El caso más reciente ocurrió la madrugada de ayer lunes cuando Salvador Villalva Flores, presidente municipal electo de Copala, Guerrero, fue asesinado.

El 6 de junio, Mario Lázaro Mendoza, regidor suplente electo de Morena en Jacona, Michoacán, fue asesinado frente a su esposa embarazada de ocho meses, quien también sufrió disparos.

La misma noche del 2 de junio, después del cierre de las casillas electorales, fue asesinado Yonis Atenógenes Baños Bustos, candidato ganador del PRI a la presidencia municipal de Santo Domingo Armenta, Oaxaca. Había logrado una votación de dos a uno respecto al contendiente más cercano, de Morena.

**Lo asesinan a bordo de un autobús**

Eran las tres de la mañana del lunes, Villalva Flores viajaba en un autobús cuando pasaba por el poblado

de San Pedro de las Playas, en Acapulco, sobre la carretera federal Acapulco-Pinotepa Nacional. Un grupo armado detuvo el autobús, uno de los criminales subió al vehículo, fue directamente al asiento del alcalde electo y le disparó.

De acuerdo con informes del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana (Iepc), Villalva Flores estuvo resguardado por soldados de la Guardia Nacional (GN) durante toda la campaña.

La protección, de acuerdo al Iepc, debe continuar para los alcaldes electos. Sin embargo, Villalva Flores viajaba sin la protección porque ésta se limita al estado de Guerrero, y el funcionario electo había visitado la Ciudad de México.

“La seguridad era sólo dentro de la entidad, puesto que estaba dirigida a la protección personal durante sus actividades de proselitismo electoral. (...) La seguridad para candidatos electos va a continuar hasta que tomen posesión del cargo”, informó una fuente del Iepc.

La Fiscalía General de Estado (FGE) confirmó el crimen sin dar detalles, como lo ha hecho en los últimos meses.

Villalva Flores fue postulado por el partido local México Avanza; era capitán de la Marina en retiro.

México Avanza perdió el registro ante el Iepc por no haber alcanzado 3% de los votos. El único triunfo que logró fue precisamente

en Copala con Villalva Flores, quien obtuvo 39% de los sufragios, sólo cinco puntos por encima de José Luis Chávez Ventura, candidato de Morena.

**Violencia política con sede en Guerrero**

A lo largo del proceso electoral, 36 personas aspirantes a una candidatura fueron asesinadas.

De acuerdo con la organización Data Cívica, Guerrero fue el estado donde ocurrió el mayor número de ataques contra actores políticos, seguido de Veracruz y Oaxaca.

La violencia política en Guerrero



comenzó y continúa en Copala. En junio de 2023 el aspirante del PVEM a la alcaldía, Jesús González Ríos fue privado de su libertad en el centro de la cabecera municipal y un día después fue hallado muerto con señas de tortura.

La familia publicó un video que el mismo González Ríos grabó en el que acusó directamente a la alcaldesa de Copala, Guadalupe García Villalba (Morena).

En esta elección, García Villalba ganó una diputación local también por Morena.

Finalmente el PVEM postuló a la hermana de González Ríos, Candy Espinoza Ríos, quien no pudo hacer campaña ni un solo día debido a las amenazas, por lo que se vio obligada a abandonar la contienda y salir de Copala.

#### Violencia poselectoral

En Guerrero fue donde más personas asesinaron en el contexto electoral: seis aspirantes a alcaldías, uno a una diputación federal, un candidato a regidor, dos coordinadores de campañas, dos esposas de aspirantes, un padre, un excandidato y su esposa y un regidor en funciones.

Otros cinco estuvieron muy cerca de la muerte: fueron atacados a balazos. Ocho no quisieron arriesgar más y suspendieron sus campañas. Muchos no pudieron hacer ningún acto proselitista porque la amenaza fue permanente. Hubo territorios donde sólo un candidato tuvo permiso para hacer campaña.

La elección ya se realizó, pero la violencia continúa. Del 3 de junio a la fecha han sido asesinadas en esta entidad cuatro personas vinculadas con las campañas.

El 7 de junio, Casimiro Vega, quien era asesor de la regidora de Acapulco, Sofía Corona. Un día después, la regidora priista Esmeralda Garzón Campos. El 13 de junio, el exregidor de Atoyac, Juan Carlos Téllez, y la madrugada de ayer Salvador Villalva. ●



Salvador Villalva Flores, alcalde electo de Copala, fue asesinado.

### VIOLENCIA, SIN FRENO

**Tras los comicios, tres candidatos han sido asesinados en diferentes puntos del país.**

- **Yonis Atenógenes Baños Bustos** ganó la presidencia municipal de Santo Domingo Armenta, Oaxaca, con el PRI.
- **Mario Lázaro Mendoza** era regidor suplente electo por Morena en Jacona, Michoacán.
- **Salvador Villalva Flores**, presidente municipal electo de Copala, Guerrero, por el partido local México Avanza.

Fuente: Elaboración propia.



FOTOS: ESPECIAL



Salvador Villalva Flores viajaba en un autobús y a las tres de la mañana un grupo armado detuvo el vehículo, subió una persona y acribilló al edil electo.



**AMLO: sin miedo, hay que elegir a togados**

**En consultas, 82% está en favor de la reforma judicial: Sheinbaum**

● Se deslinda la UNAM del documento de investigadores contra el plan presidencial

NÉSTOR JIMÉNEZ, EMIR OLIVARES, ALONSO URRUTIA Y REDACCIÓN/P4Y5

**Siete de cada 10 respaldan que el pueblo elija a jueces, ministros y magistrados**

En tres encuestas arrasa el apoyo a la reforma judicial

**NÉSTOR JIMÉNEZ**

En la consulta elaborada por Morena para conocer la opinión de la población sobre la reforma en materia judicial propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador, la mayoría se expresó a favor. En el promedio de los tres ejercicios, elaborados por las encuestadoras De las Heras y Enkoll, así como por el propio partido guinda, 82.6 por ciento de la población declaró que votaría por que se realice esta reforma y 82 por ciento la considera necesaria.

Al dar a conocer los resultados, la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, sostuvo que “estas encuestas son información, no tiene ningún otro objetivo más que información”.

Aclaró que serán los próximos legisladores los que se encarguen de su discusión, en la que se contempla un debate con parlamento abierto, pero subrayó que mientras 59 por ciento de los votantes le dieron su apoyo, la propuesta de esta reforma tuvo un respaldo mayor.

Como parte de los resultados que dio a conocer ayer en conferencia de prensa en su casa de transición, y al promediar los tres ejercicios realizados, 87 por ciento se declaró a favor de la creación de un órgano independiente que vigile y sancione a los integrantes del Poder Judicial.

El 72.6 por ciento se pronunció por que los ministros se definan por “elección del pueblo de México”, y 58 por ciento consideró que “la ma-

yoría” o que “todos” los ministros, magistrados y jueces son corruptos.

La consulta también reflejó que 51.3 por ciento de los consultados desconocían que había una propuesta de reforma al Poder Judicial.

Sheinbaum Pardo insistió en que la relevancia del ejercicio realizado este fin de semana es que un porcentaje mayor de las personas que votaron por ella aprueba una reforma al Poder Judicial, y un alto porcentaje percibe que hay corrupción en ese sector y considera que debe ser elección directa la forma de designar a sus integrantes.

Frente a las críticas a la iniciativa, manifestó: “habrá gente que no esté de acuerdo, pues esa es la democracia. Algunos por interés, porque tienen ya arreglos con el Poder Judicial, no legales, no transparentes, sea con ministros, o con jueces, o con magistrados; es decir, hay algunos que por interés no quieren, habrá otros que legítimamente no estén de acuerdo con una postura como ésta, finalmente esa es la democracia”. Cada quien tiene derecho a hacer sus propias encuestas, agregó la virtual presidenta electa.

De igual forma fue consultada sobre la depreciación que ha tenido el peso mexicano en las semanas recientes. A los inversionistas, reiteró que no tienen de qué preocuparse. “¿Qué les interesa a ellos?, pues que se respeten las inversiones y eso no tiene por qué no respetarse”.

También informó que este martes se reunirá en el World Trade Center con los legisladores electos de Morena y sus aliados, con quienes dialogará, entre otros temas, de la propuesta de reforma al Poder Judicial.

El miércoles se reunirá con integrantes del Consejo Coordinador Empresarial, y el jueves presentará la primera parte del que será su gabinete y su equipo de trabajo, en un sitio aún por definir, y el viernes realizará un nuevo recorrido junto con el presidente López Obrador, en esta ocasión para constatar el avance de las obras del Tren del Corredor Interoceánico.

Entre los temas que abordó la virtual presidenta electa, propuso la creación de un polo de desarrollo del bienestar en la región de la frontera con Guatemala. Sobre la inminente desaparición del PRD, apuntó que en esa fuerza política “se perdió la relación con el pueblo; se perdió la ideología, pues acabaron aliados al PAN, pero quizá lo más importante es que perdió el que fuera un partido que representara al pueblo”.

En tanto, tras al accidente que sufrieron integrantes de su equipo el pasado fin de semana durante la gira que realizó junto con el Presidente, detalló que una de las heridas fue operada por fractura de fémur, y expuso que “no pedirán un trato especial” a la fiscalía de Coahuila, la cual deberá hacer la investigación correspondiente para deslindar responsabilidades.



#ELPRIMERO

## AMENAZA CICLÓN LA COSTA DEL GOLFO P22



#LLEGANMÁSLLUVIAS

# ALBERTO AMENAZA AL PAÍS

SERÁ ESTE MARTES CUANDO EL CICLÓN TROPICAL PASE A SER DEPRESIÓN DE ESTA TEMPORADA. SE ESPERAN FUERTES LLUVIAS EN EL NOR-NOROESTE Y CENTRO DEL PAÍS

### REDACCIÓN

**A**

nte la presencia del ciclón tropical en la zona del Golfo de México, el Servicio Meteorológico Nacional informó que se da seguimiento a su trayectoria y pidió a la población en general mantenerse atenta a las indicaciones. Para este martes, se moverá hacia el nor-noroeste sobre el Golfo de México.

Se espera que durante la tarde de este martes pase a ser la tormenta tropical *Alberto*, con rachas de viento de entre 63 a 118 kilómetros por hora, y dejará lluvias muy fuertes en Tamaulipas, Veracruz, Puebla, Oaxaca, Chiapas, Campeche, Yucatán, Quintana Roo, San Luis Potosí, Tabasco e Hidalgo.

*Alberto* podría tocar tierra la noche del miércoles o madrugada del jueves entre los municipios de Soto la Marina y San Fernando, en Tamaulipas.

Los remanentes de esta depresión tropical dejarán lluvias fuertes en noreste y norte de México. En Veracruz, Tamaulipas, Oaxaca, Guerrero, Chiapas y Tabasco, podrían presentarse deslaves. En Oaxaca ayer se reportaron ya varios derrumbes por las lluvias, y en Tabasco, la caída de árboles y encharcamientos.

### TAMAULIPAS

Autoridades de la Coordinación Estatal de Protección Civil se



mantienen en alerta ante la posible formación del primer ciclón tropical en el Golfo de México y que podría afectar a esa entidad y el sur de Estados Unidos en la tarde noche del miércoles y el próximo jueves. El gobernador Américo Villarreal, a través de sus redes sociales, pidió a la población mantenerse alerta de los anuncios de autoridades estatales sobre las condiciones climáticas y acciones preventivas.

### NUEVO LEÓN

El mandatario Samuel García dio a conocer la suspensión de clases ante los pronósticos climatológicos. Pidió a la población no acercarse a ríos ni arroyos, y de ser posible, no salir a las calles

### CHIAPAS

La Secretaría de Protección Civil estatal emitió alerta naranja en cuatro regiones del estado ante las presentes lluvias. Asimismo instaló 480 refugios temporales distribuidos en todos los municipios de la entidad, a fin de brindar atención oportuna en caso de suscitarse una emergencia.

Estos refugios tienen la capacidad de dar cobijo aproximadamente a 165 mil 115 personas.

### BAJA CALIFORNIA SUR

En esta entidad se instaló el Consejo Estatal de Protección Civil para tomar acciones preventivas en la entidad en esta temporada.

**(Con información de H. Escalante, L. Coello, Juan A. Hernández, J. Teniente, G Medrano, J.L. López, J.A de la Rosa)**

11

● ESTADOS SE VERÁN AFECTADOS HOY.

96

● HRS. HABRÁ DE LLUVIA EN CHIAPAS.

**LA TRAYECTORIA**

DE ACUERDO CON EL SERVICIO METEOROLÓGICO NACIONAL, SI NO CAMBIA DE RUTA, ALBERTO SE INTERNARÍA EN EL PAÍS DE LA SIGUIENTE MANERA.



**LAS ACCIONES**

- 1** • Se pide extremar precaución en puertos.
- 2** • Nuevo León suspendió clases en la entidad.
- 3** • En Quintana Roo siguen tareas de limpieza.
- 4** • Protección Civil de Chiapas revisa el nivel de los ríos.
- 5** • En Veracruz se mantiene en alerta autoridades.



## A ocho meses de *Otis*, ya funciona 74% de hoteles en zonas de Acapulco

PEDRO DOMÍNGUEZ, CDMX

Ya son 33 mil mdp los invertidos en reconstrucción, dice el gobierno, que se prepara para la temporada de huracanes. PAG. 14

# A ocho meses de *Otis*, 74% de los hoteles ya funciona

### Zonas de Acapulco.

Se invirtieron 33 mil mdp en la reconstrucción y se entregaron directamente a los pobladores: AMLO

PEDRO DOMÍNGUEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

A ocho meses del impacto de *Otis* en Acapulco, la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, reportó 206 hoteles abiertos, 74 por ciento de los que había en el puerto antes del paso del huracán.

En la conferencia de Palacio Nacional explicó que esta reapertura significa 9 mil 899 habitaciones para turistas, 438 más que el mes pasado. Asimismo, ya operan 292 tiendas de abasto y consumo, un 97 por ciento.

“De estos hoteles, se encuentran 76 en la zona tradicional, 82 en zona Dorada, 25 en zona Diamante, 23 en Pie de la Cuesta; representan 74 por ciento de los hoteles registrados en las dependencias de turismo”, expresó.

La mandataria estatal comentó que se mantienen trabajando de manera coordinada con las empresas que todavía están en proceso de reconstrucción y apertura. “Acapulco está de pie y seguirá brillando con más fuerza”.

Respecto del abasto popular, detalló que ya se encuentran en funcionamiento seis mercados grandes, ocho de artesanías y 36 unidades económicas de comercios al por menor y servicios.

Además, detalló, 92 por ciento de sucursales bancarias ya están abiertas y ciento por ciento de cajeros automáticos. “Al día de hoy ya no hay limitaciones en acceso a bienes de consumo y no hay afec-

tación sobre cadenas de suministro y abasto”, remarcó.

El presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró que “no hay techo financiero” para ayudar y destacó que el gobierno federal ha invertido 33 mil millones de pesos a la fecha, los cuales se entregaron de manera directa a la población.

“Treinta y tres mil millones... solo en el caso de Acapulco. Entonces vamos muy bien. Además, tratamos como lo hacemos con los programas de Bienestar, de entregar de manera directa el apoyo a la gente”, subrayó.

La secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, dio a conocer que concluyó exitosamente la entrega de 301 mil 76 apoyos de 8 mil pesos para limpieza de viviendas, y que los enfocados a la reconstrucción rondaban los 35 mil y 60 mil pesos en función del daño reportado.

Precisó que también se modernizaron 30 mil 196 locales con una ayuda económica de 45 mil pesos y que con 259.5 millones del Programa para el Bienestar de las Personas en Emergencia Social o Natural, 26 mil 634 trabajadores del campo accedieron a recursos.

A partir de la iniciativa La Escuela es Nuestra, agregó, se reconstruyeron 928 planteles de educación básica con una inversión de 314 millones de pesos, y

se habilitaron 76 escuelas de nivel medio superior a partir de 240 millones de pesos.

Asimismo, la Federación otorgó 12 mil 408 Créditos a la Palabra a hoteles, restaurantes, prestadores de servicios turísticos, locales en mercados, tortillerías y pequeños y medianos comercios. ■



Presiones del crimen



Los comercios de Otis, 74% de los hoteles ya funcionan





**EJERCICIO 'SIN VALOR JURÍDICO, SÓLO POLÍTICO'**

 Oposición y académicos  
 descalifican los resultados.

**PÁG. 29**

**TRANSICIÓN 2024**
**MORENA LOS DEFIENDE**

# Resultados, sin “valor jurídico, sólo político”, acusa la oposición

“Si la decisión ya está tomada, ¿por qué la simulación?”, señalan académicos

La oposición descalificó los resultados de las encuestas de Morena, que indican que 75 por ciento propone que ministros, magistrados y jueces sean electos por voto ciudadano.

Las cifras de sus estudios “no tienen ningún valor jurídico, sólo político y sus resultados responden a una decisión manipulada para justificar los ataques del presidente Andrés Manuel López Obrador en contra del Poder Judicial”, argumentó el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés.

El coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, reaccionó y dijo que “son sus cifras para justificar, porque eso de hacer una encuesta para tratar de destruir al Poder Judicial no tiene sentido; es como decir: ¿por qué al titular del SAT no lo elegimos por voto ciudadano?, o que los reos elijan al director del penal”, cuestionó.

El excandidato presidencial de MC, Jorge Álvarez Máynez, en tanto, lamentó que “esa decisión tiene tintes políticos”. “Las decisiones de Estado, como reformar al Poder Judicial, no pueden tomarse con criterios y órganos partidistas”, dijo. “Si se quiere consultar a la sociedad, el Estado cuenta con el INEGI”.

Francisco Burgoa, investigador de la Facultad de Derecho de la UNAM, cuestionó que “si la decisión ya está tomada para ‘discutir’ y aprobar la reforma al Poder Judicial, ¿por qué la simulación?”.

“En Morena no hay disposición a escuchar, discutir y mejorar la ini-

ciativa para una auténtica reforma judicial que tenga como fin fortalecer el acceso a la justicia”, criticó.

Ángel Ávila, representante electoral del PRD, consideró que “Morena ya está utilizando, otra vez, sus famosas encuestas a modo para reformar al Poder Judicial, sin importarle que será un gran retroceso para el país que ese poder y la justicia queden en manos de un partido político”.

El senador perredista Miguel Ángel Mancera planteó que “si a cualquier persona le preguntaron si quiere que haya una reforma al Poder Judicial, yo creo que cualquiera contestaría que sí, porque a nadie nos gusta que los juicios se demoren tanto”.

Por Morena, su coordinador en el Senado, Ricardo Monreal, opinó que “es contundente la opinión de los ciudadanos frente a este Poder Judicial federal. Vamos a actuar con congruencia frente a nuestros electores, vamos a actuar con total apego a la voluntad popular”.

El coordinador morenista en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, opinó que “así es la democracia, las encuestas así lo manifiestan”. —*Víctor Chávez, Pedro Hiriart y Eduardo Ortega*



**ACUSAN CERRAZÓN****JORGE ÁLVAREZ  
MÁYNEZ**

Excandidato

Las decisiones de Estado, como reformar al Poder Judicial, no pueden tomarse con criterios partidistas.

**FRANCISCO  
BURGO**

Académico

En Morena no hay disposición a escuchar, discutir y mejorar la iniciativa para una auténtica reforma.

**RUBÉN  
MOREIRA**

Diputado del PRI

Eso de hacer una encuesta para tratar de destruir al Poder Judicial no tiene sentido.



# Ven régimen hegemónico tras elecciones

**Morena, PVEM y MC crecieron: Integralia**

• Aunque Movimiento Ciudadano subió en votos, perdió Monterrey y las senadurías de Jalisco

Maritza Pérez  
maritza.perez@eleconomista.mx

**U**na vez concluidas las elecciones del pasado 2 de junio, los resultados arrojaron el regreso de un régimen hegemónico encabezado por el partido Morena, señaló un reciente informe de Integralia Consultores.

Como parte de un análisis de los resultados de las elecciones de este año, Integralia destacó que el triunfo contundente del oficialismo (Morena, PT y PVEM) consolidó el realineamiento del sistema de partidos que inició en 2018, por lo que “se gesta un sistema de partido hegemónico cuya duración es incierta y los tres partidos (PAN, PRI y PRD) de la llamada transición mexicana a la democracia son desplazados del mapa electoral”.

En este sentido, y tras los resultados se observó que Morena, el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y Movimiento Ciudadano (MC) fueron quienes más votos ganaron en la mayoría de las entidades, con relación a 2018; en contraste, se dijo que el PAN perdió votos en 26 entidades y el PRI en 31; mientras que el PRD no alcanzó el 3% de la votación nacional para mantener el registro.

Asimismo, se destacó el caso del PVEM, el cual emerge como un jugador relevante gracias a su alianza (temporal) con Morena y al posicionarse como la segunda fuerza en la Cámara de Diputados, al tiempo que se fortaleció en algunas entidades del país como San Luis Potosí.

Mientras que en el caso de MC, la consultora subrayó que aunque ganó más votos como resultado de competir solitario, únicamente ganó una diputación federal de mayoría, y perdió las senadurías de Jalisco y la emblemática ciudad de Monterrey.

No obstante, también se dijo que a pesar del triunfo contundente del oficialismo, la votación agregada para la Cámara de Diputados luce más balanceada: 54% para Morena y aliados y 46% para

las otras fuerzas políticas, por lo que se destacó que es probable que el oficialismo pueda obtener alrededor de 74% de las curules de la Cámara Baja, “una distorsión abrupta de la representación por una normatividad que no refleja la realidad política de los partidos y las coaliciones de 2024”.

**El reporte** de Integralia subrayó que el llamado para salir a votar que llevaron a cabo diversas organizaciones civiles y empresariales no tuvo resonancia: la tasa de participación cayó de 63.4% en 2018 a 61.04% este año.

**26 ESTADOS** fueron en donde el PAN presentó una disminución de votos este 2024, con respecto al 2018.

**En los** comicios del domingo 2 de junio, la alianza Morena, PT y PVEM fue la que obtuvo la mayoría de votos. FOTO EE:

FERNANDO VILLA





# A pesar de críticas, defiende Guevara resultados

La titular de la Conade dice estar acostumbrada a que se le vea como única responsable de los problemas que atañen al deporte nacional, sin tener conocimiento de la administración pública del sector. Afirmó que no tiene notificaciones por parte de FGR y que está lista para el cambio de estafeta **DXT P. 22**



CUARTOSCURO

## ANA GUEVARA, COMPLACIDA CON RESULTADOS EN CONADE

**LA FUNCIONARIA ASEGURÓ QUE A ELLA LA HAN SEÑALADO COMO LA ÚNICA RESPONSABLE DE LOS PROBLEMAS Y QUE EL ÚNICO “PERO” QUE LE VE A SU ADMINISTRACIÓN FUE EL COVID-19**

**DANIEL PAULINO**

Bajo el argumento de haber entregado resultados históricos en citas deportivas como los Juegos Panamericanos de Lima 2019 y Santiago 2023, con dos terceros lugares en el medallero y un título centroamericano en San Salvador 2023, Ana Gabriela Guevara asegura estar satisfecha con su labor al frente de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte, sin sentir presión alguna por el concepto negativo que se ha creado alrededor de su nombre.

En entrevista exclusiva con **24 HORAS**, la también exdeportista dice estar acostum-

brada ya a que se le vea como la única responsable de los problemas que atañen al deporte nacional, sin que exista un pleno conocimiento de la administración pública enfocada en este sector.

“A mí se me ha señalado y enjuiciado por cosas que no comprenden, pero al final de cuentas yo no soy una persona unilateral que toma decisiones y ejecuta los botones para que todo funcione. El único ‘pero’ que le veo a esta administración y tampoco lo veo como negativo, fue haber tenido el covid-19, que nos quitó dos años de tiempo, pero fuera de ello ha sido un gran momento laboral y personal”, aseguró.

Constantemente asociada con el manejo y la entrega de recursos a los deportistas, Guevara trata de explicar la realidad que engloba al deporte en materia pública, al ubicar a las federaciones deportivas, incluido el Comité Olímpico Mexicano, como coadyuvantes del Estado. Detalla que Conade tiene como principal responsabilidad la correcta administración del recurso y que en ello estuvo el principal cambio para este sexenio, al haber establecido mayor control, responsabilidad y transparencia.

“A muchos les disgustó ese nuevo planteamiento. La Conade no tiene facultades para



incidir en una asociación civil más que para otorgar el recurso y cuando las federaciones tuvieron incumplimientos y fueron desconocidas por instancias internacionales, no pudimos dárselos y eso trastocó a los atletas”, destacó.

La exvelocista asegura que los deportistas de federaciones afectadas por problemas legales no pueden creer que para recibir nuevamente los recursos económicos, no es suficiente solo ampararse.

“No se puede dar la beca aunque la hayas

tenido en el pasado. Está condicionada a resultados y a un cumplimiento por obligatoriedad de un reglamento, que está desde hace años y que no escribí yo. Solo hemos acatado y ejercido lo que legalmente está establecido”.

La información de una solicitud de transparencia que el **DIARIO 24 HORAS** solicitó a Conade arrojó que, a pesar de hacer pública la inversión, que de acuerdo al organismo deportivo han realizado con la Selección Nacio-

nal de Natación Artística equivalente a 37 millones 194 mil 338 pesos, la misma instancia no reconoce a varios atletas de disciplinas acuáticas dentro del Departamento de Becas y Reconocimientos, al menos en el tiempo comprendido entre 2018 y 2023.

“Todos aquellos atletas que se han atrevido a voltear y saber -sobre la designación y administración del presupuesto-, han abierto los ojos y entendido que la responsabilidad no es toda de la Conade y que muchas de las ineficiencias provienen de terceros. Incluso hay exatletas o funcionarios que nunca entendieron esa parte administrativa y cómo funciona. Hay quienes deciden nunca meterse y hasta que tienen un problema lo descubren y deben comenzar desde cero”, apuntó.

Aunque se han dado a conocer denuncias en contra de su gestión, Guevara indicó no estar preo-

cupada al respecto e incluso dice no cerrarle la puerta al deporte al salir de Conade si existe una oportunidad que le sea interesante.

“No tengo ninguna notificación por parte de la autoridad -Fiscalía General de la República-

de que esté vinculada a algo de lo que se ha hecho público y yo sigo transitando con los deportistas para que el cambio de estafeta sea lo más correcto posible en favor del deporte para esta y las generaciones siguientes”, agregó.



Hay muchos heroísmos que desde afuera siempre se atreven a decir que ellos habían hecho tal o cual cosa, o muchos también que ya estuvieron y no hicieron nada y hoy son los más críticos y todólogos del tema, incluso cuando ellos tuvieron más presupuesto sin lograr algo”

**Ana Gabriela Guevara**  
directora de Conade



## APUNTES A FUTURO

- **Para lo que viene después** de su gestión, Ana Guevara pide la creación de un proyecto que se enfoque en los eslabones primarios del deporte en materia de descubrimiento, desarrollo y sostenimiento de atletas.
- **Admite sentir una frustración** personal por no haber resuelto los problemas del atletismo mexicano, que hoy no cuenta con una federación reconocida, pero aseguró que sí logró sacar a elementos específicos en algunas disciplinas rumbo a París.
- **Además, destacó** que no basta con ser ex deportista para entender y realizar el manejo del recurso federal, que es algo más que "sentarse y dar órdenes".



## El acaparamiento

### NACIONAL

En las últimas dos décadas, la Conagua incrementó de manera exponencial el otorgamiento de concesiones para empresas privadas, gobiernos estatales y municipales



16

# EL ACAPARAMIENTO

#CrisisdelAgua

POR DANIEL FLORES

@Daniel\_17flores

**E**n medio de una crisis de agua que se agudiza en casi todo el territorio nacional, las grandes empresas, gobiernos y municipios acaparan millones de litros de agua a través de concesiones otorgadas por el Gobierno federal bajo criterios poco transparentes.

A través de la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT), la Comisión Nacional del Agua (Conagua) respondió a Reporte Índigo sobre el número de concesiones que ha otorgado en los últimos 25 años.

De acuerdo con la estadística de la dependencia gubernamental expuesta en la solicitud de transparencia 330009424001718, se tiene un total de 427 mil 868 títulos de concesión de agua en la actualidad a lo largo de la República mexicana.

Esta cifra representa un crecimiento de más de 100 mil títulos

registrados, pues en 2010, había 322 mil 430 concesiones otorgadas; mientras que en 2000 el conteo ascendía a poco más de 260 mil 851 títulos de registro de agua.

De acuerdo con el Gobierno federal, una concesión es

el documento otorgado por la Conagua que autoriza a las personas físicas o morales para usar las aguas de ríos, lagos, presas, pozos o norias de todo el país.

En los últimos meses, la escasez de agua se ha agravado en diferentes regiones del país, por lo que organizaciones civiles y otros sectores se han manifestado por revisar el número de concesiones que se ha otorgado a empresas privadas y municipios que consumen millones de litros de agua.

La Conagua, en respuesta, se ha comprometido a revisar minuciosamente cada título, evitar el desperdicio del agua y a que no exista un piso dispa-

rejo en el consumo ante la presión de los últimos meses por la emergencia hídrica.

Ese discurso se ha quedado en el papel, pues informes de la Auditoría Superior de la Federación revelan que Conagua ha sido deficiente en la manera en que otorga las concesiones de agua, así como el nivel que se extrae de forma anual.

### El municipio más 'sediento'

La base de datos de la Gerencia del Registro Público de Derechos de Agua, adscrita a la Subdirección General de Administración del Agua de la Conagua, revela que el Ayuntamiento Constitucional de las Choapas, localizado en Veracruz, es la autoridad con más concesiones de agua.

Tan solo este gobierno municipal cuenta con 729 títulos de agua, de acuerdo con los re-



gistros oficiales de la Comisión Nacional del Agua con corte a mayo de este 2024. Aunque la dependencia no especificó cuánto es el volumen de agua que consume esta autoridad.

Mientras que la entidad que acapara el mayor consumo de agua en el país por parte de concesiones que otorga la Conagua es la Comisión Federal de Electricidad (CFE) denominada como "Generación 1".

### **Revisiones insuficientes y laxas**

Organizaciones civiles como Greenpeace y otras defensoras del consumo responsable del agua, han afirmado en los últimos años que la extracción de agua, a partir de las concesiones que se brindan en la actualidad, superan a la disponible del subsuelo del país, por lo que es necesario revisar las existentes y, en su caso, derogar permisos ante la crisis que ya se vive por falta de este líquido.

Este diario solicitó el total de denuncias registrado para retirar títulos de agua desde 2010 a la fecha. La Gerencia de Inspección y Medición de la Conagua respondió que han sido contabilizadas 7 mil 579 visitas de esta naturaleza por atención a denuncias para comprobar el cumplimiento de la Ley de Aguas Nacionales; sin embargo, no dio información sobre cancelaciones.

"Se hace de su conocimiento que en lo que corresponde a la competencia de esta Subdirección General, no existe obligación de elaborar documentos ad hoc. En apego al principio de máxima publicidad, se informa que se localizaron 7,579 visitas de inspección por atención a denuncias para comprobar el cumplimiento de la Ley de Aguas Nacionales, su Reglamento y demás disposiciones legales aplicables, en el periodo solicitado", fue la respuesta de la Conagua por medio de la PNT.

El pasado 5 de febrero, el presidente Andrés Manuel López Obrador envió una iniciativa para reformar la Constitución, con lo se que se frenaría el otorgamiento de concesiones para la explotación de mantos acuíferos en el país, sobre todo en zonas que ya enfrentan sequías y escasez. De ser aprobada, la gestión del agua iniciaría una nueva etapa.

### **En cifras**

# 7 mil 570

**visitas de inspección**  
por atención a denuncias ha realizado  
la Gerencia de Inspección y Medición  
de la Conagua desde 2010  
a la fecha

**La Conagua, en respuesta, se ha comprometido a revisar minuciosamente cada título, evitar el desperdicio del agua y a que no exista un piso disparejo en el consumo**

**La escasez de agua se ha agravado en diferentes regiones del país, por lo que organizaciones civiles y otros sectores se han manifestado por revisar el número de concesiones**

**En las últimas dos décadas, la Conagua incrementó de manera exponencial el otorgamiento de concesiones para empresas privadas, gobiernos estatales y municipales**





Fuente: Gerencia del Registro Público de Derechos de Agua



